

VALORACIÓN DE LAS NOTICIAS RECOGIDAS EN EL DOSSIER 2018

Al igual que en el 2017, durante todo este año hemos ido recopilando las noticias más relevantes relacionadas con todo lo que rodea al lobo en su relación con la ganadería extensiva. Entendemos que la relevancia de los medios de comunicación en este conflicto es muy importante y cada vez se hace más palpable el uso que los diferentes actores protagonistas hacen de los mismos para, de una u otra forma, reivindicar y poner de manifiesto sus posturas. Al mismo tiempo los propios medios de comunicación parecen beneficiarse de este conflicto y se hace evidente que cada vez tiene mayor protagonismo y presencia en ellos.

Ya en la fase inicial de diagnóstico de este proceso de mediación, en el que se realizaron numerosas entrevistas con actores sociales que interaccionan alrededor del conflicto del lobo, todos los entrevistados le proporcionaron una gran importancia a la forma en la que los medios de comunicación abordan este tema, y cómo están influenciando en la percepción social del conflicto, de sus actores relevantes, de sus responsables o de sus víctimas

Una vez constituido el Grupo Campo Grande, en varias ocasiones, se puso de manifiesto la importancia que tienen los medios de comunicación en este conflicto y cómo, en cierto modo, forman parte del problema y de la solución. Por otra parte, en esas primeras reuniones se resaltó además la manera en la que afecta al conflicto la forma de comunicar que, cada una de las organizaciones relacionadas con este ámbito, tienen a través de sus redes sociales.

Así, se acordó en el Grupo trabajar con los medios de comunicación y con las organizaciones para intentar no generar más conflicto ni magnificarlo aún más con las diferentes publicaciones que se hagan tanto en los medios de comunicación como a través de las redes sociales y de esta manera tratar de disminuir la tensión que existe actualmente.

Como parte de este trabajo, desde el año pasado hemos intentado recopilar el mayor número posible de las noticias publicadas en prensa. En una primera comparación de estos dos años de noticias, una de las cosas que llaman la atención ha sido el aumento notable, en este último año, del número de publicaciones relacionadas con el conflicto del lobo en los diferentes medios de comunicación, además de la mayor presencia del mismo en medios nacionales. Esto viene a corroborar la relevancia social y mediática que ha cobrado este problema.

En la siguiente tabla se puede observar el ámbito territorial donde han aparecido las diferentes noticias, relacionadas con el enfoque que cada una de ellas tiene. De esta manera hay artículos de corte eminentemente conservacionista, otros escritos desde el punto de vista de la problemática de la ganadería, desde la propia gestión del lobo, del turismo lobero o con un enfoque cinegético.

ÁMBITO TERRITORIAL	NÚMERO DE ARTÍCULOS	CONSERVACIONISTA	GANADERÍA	GESTIÓN	TURISMO	CAZA	OTROS
Nacional	18	4	1	5	1	1	6
Castilla y León	5		1	4			
León	4			1			3
Salamanca	4	1	2	1			
Zamora	9		2		2	1	4
Ávila	8	1	5	2			
Burgos	2	2					
Segovia	1		1				
Asturias	20	1	14	2			3
Cantabria	10		1	9			
Galicia	7			4			3
Andalucía	9	6		2	1		
Aragón	4	1	3				
País Vasco	1			1			
Madrid	3	1		2			
Internacional	3			2			1
TOTAL	108	17	30	35	4	2	20

Haciendo un primer análisis cuantitativo se puede ver cómo hay un número significativo de noticias que han aparecido en medios nacionales. Respecto a las comunidades autónomas se observa que tiene mayor presencia mediática el tema del lobo en Castilla y León y Asturias seguidas por Cantabria, Andalucía, Galicia, Aragón, Madrid y País Vasco. Además, en Castilla y León estas noticias se concentran dentro de las provincias de Zamora, Ávila, Salamanca, León, Burgos y Segovia por este orden.

El caso de Asturias y Andalucía es paradigmático. Mientras en la primera, además de aparecer un gran número de noticias relacionadas con el lobo, el 70% de estas están enfocadas desde el punto de vista ganadero, al contrario que en la comunidad andaluza donde casi el mismo porcentaje de las noticias están tratadas desde un punto de vista conservacionista.

Respecto al contenido parece que en este último año ha aumentado el número de noticias que tratan el tema de la gestión del lobo. No obstante, se sigue observando una notable polarización del conflicto y este se presenta como una batalla entre dos bandos absolutamente irreconciliables, donde unos responsabilizan a otros de la destrucción de todo un ecosistema y los otros de la desaparición de la ganadería y por ende del medio rural. En algunos casos se aprecia un uso político de esta problemática.